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ЦЕРЕМОНИЯ ВРУЧЕНИЯ ПРЕМИИ
DOCENDO DISCIMUS СОСТОЯЛАСЬ В ВГУ

Торжественное расширен-
ное заседание Совета универ-
ситета и уже ставшая тради-
ционной церемония вручения
специального приза «Docendo
discimus», посвященные 113-
летию со дня основания на-
шей альма-матер, состоялись
23 ноября в актовом зале ВГУ.

С приветственным словом к
присутствующим обратилась
ректор, доктор экономических
наук, профессор Валентина
Богатырёва:

– Глубокоуважаемые колле-
ги, дорогие студенты, друзья.
Сегодня еще один важный
день для каждого из нас – 113
лет учреждению образования,
которое по праву может гор-
диться своей славной исто-
рией. Накануне торжественно-
го мероприятия у меня спро-
сили: «Какая конкуренция меж-
ду теми, кто сегодня подни-
мется на эту сцену для того,
чтобы получить свой приз и
стать победителем в опреде-
ленной номинации?». Мой от-
вет был такой: «Конкуренция
неимоверно высока, потому что
ежедневно каждый человек в
нашем коллективе трудится на
благо любимого университе-
та, своего города, региона и
государства. Другие на эту
сцену не выходят.

Позвольте всех присутству-
ющих здесь, а также ваши кол-
лективы поздравить с днем
рождения Витебского госу-
дарственного университета
имени Героя Советского Со-
юза, Героя Социалистическо-
го Труда Петра Мироновича
Машерова. Славная история
нашего университета – это
славные традиции всего на-
шего государства. С праздни-
ком, дорогие друзья!

Далее началась церемония
награждения. Валентина Ва-
сильевна вручила нагрудные
знаки университета.

Продолжение на 2-й стр.
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ЦЕРЕМОНИЯ ВРУЧЕНИЯ ПРЕМИИ
DOCENDO DISCIMUS СОСТОЯЛАСЬ В ВГУ
 Продолжение. Начало на 1-й стр.
Нагрудный знак за весомый вклад в

идеологическую и воспитательную работу,
формирование патриотизма и граждан-
ственности у студенческой молодежи был
вручен доценту кафедры декоративно-при-
кладного искусства и технической графики,
кандидату педагогических наук, доценту
Юлии Петровне Беженарь, а за вклад в
развитие материально-технической базы
университета  – проректору Андрею Иоси-
фовичу Раловцу.

Специальным призом в номинации «За
вклад в развитие университета» за весо-
мый личный вклад в становление и разви-
тие университета и к 90-летнему юбилею
был отмечен доктор педагогических наук,
профессор Виктор Никонович Виног-
радов.

Аттестат о присвоении ученого звания
профессора по специальности «Матема-
тика» был вручен профессору кафедры
математики Николаю Николаевичу Во-
робьёву, доктору физико-математичес-
ких наук.

Грамотой Министерства образования
Республики Беларусь и Почетной грамотой
Управления культуры Витебского облис-
полкома была награждена Галина Алек-
сандровна Бобрович, доцент кафедры
декоративно-прикладного искусства и
технической графики.

Почетную грамоту университета за мно-
голетний добросовестный труд получила
Елена Леонидовна Баранова, бухгал-
тер 1 категории Центра бухгалтерского
учета и финансов.

В номинации «Партнер года ВГУ» были
отмечены: Управление Следственного
комитета Республики Беларусь по Ви-
тебской области в лице начальника, гене-
рал-майора юстиции Александра Николае-
вича Гуцко; Главное управление по обра-
зованию Витебского областного испол-
нительного комитета в лице начальника
Дмитрия Леонидовича Хомы; Управление
Государственного комитета судебных
экспертиз Республики Беларусь по Ви-
тебской области в лице начальника Анд-
рея Геннадьевича Позднякова.

Победителем в номинации «Руководи-
тель года ВГУ» стала Юлия Шамильевна
Салахова, начальник отдела международ-
ных связей.

«Факультетом года ВГУ» был назван
факультет математики и информаци-
онных технологий (декан – Елена Нико-
лаевна Залесская, кандидат физико-ма-
тематических наук, доцент).

«Кафедрой года ВГУ» (гуманитарный
профиль) стала кафедра психологии
(заведующий – Сергей Леонидович Бого-
маз, кандидат психологических наук, до-
цент); «Кафедрой года ВГУ» (естественно-
научный профиль) – кафедра матема-
тики (заведующий – Татьяна Борисовна
Караулова, кандидат физико-математи-
ческих наук, доцент).

В номинации «Преподаватель года ВГУ»
(гуманитарный профиль) среди профес-
соров специальный приз был вручен про-
фессору кафедры дошкольного и началь-
ного образования Валентине Авраамов-
не Масловой, доктору филологических
наук, профессору. В номинации «Препо-
даватель года ВГУ» (естественнонаучный
профиль) среди профессоров – заведую-
щему кафедрой экологии и географии
Геннадию Геннадьевичу Сушко, докто-
ру биологических наук, профессору.

В номинации «Преподаватель года ВГУ»

(гуманитарный профиль) среди доцентов
лучшим был назван заведующий кафед-
рой психологии Сергей Леонидович Бо-
гомаз, кандидат психологических наук,
доцент. В номинации «Преподаватель года
ВГУ» (естественнонаучный профиль) сре-
ди доцентов – заведующий кафедрой хи-
мии и естественнонаучного образования
Ольга Михайловна Балаева-Тихомиро-
ва, кандидат биологических наук, доцент.

В номинации «Преподаватель года ВГУ»
(гуманитарный профиль) среди препода-
вателей победителем была объявлена
старший преподаватель кафедры психо-
логии Юлия Леонидовна Поташёва. В
номинации «Преподаватель года ВГУ»
(естественнонаучный профиль) среди
преподавателей – преподаватель кафед-
ры инженерной физики Михаил Михай-
лович Чернявский.

В номинации «Молодой ученый ВГУ»
специальным призом была награждена
аспирантка кафедры химии и естествен-
нонаучного образования Наталья Серге-
евна Фомичёва.

За вклад в подготовку одаренной моло-
дежи – будущих машеровцев специаль-
ным призом в номинации «Проект года
ВГУ» был отмечен Лицей ВГУ имени П.М.
Машерова (директор – Наталья Влади-
мировна Щеглова).
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ПОБЕДА НЕ БЫВАЕТ
ЛЕГКОЙ

С этим высказыванием в полной мере согласны учащиеся Лицея ВГУ имени
П.М. Машерова Юлия САЙКО (11 «Б») и Екатерина ЗАЙЦЕВА (11 «Г»).

Девушки одержали победу на заключительном этапе олимпиады
школьников Союзного государства «Россия и Беларусь: историческая и
духовная общность», который проходил с 29 октября по 3 ноября в Бресте.

ЗНАЙ НАШИХВ номинации «За вклад в развитие
молодежного движения» награду полу-
чила специалист отдела по воспитатель-
ной работе с молодежью Анастасия Ан-
дреевна Ярощенко.

Приз в номинации «За организацию
деятельности в сфере правопорядка» был
вручен студенту юридического факуль-
тета Богдану Александровичу Хана-
бусеву.

В номинации «За вклад в патриотичес-
кое воспитание» был отмечен Александр
Алексеевич Синютич, заместитель де-
кана по воспитательной работе ФФКиС.

В номинации «Волонтер года»  лучшим
был назван студент юридического фа-
культета Александр Андреевич Лаба-
новский.

Победителями в номинации «За вклад
в развитие искусства и культуры» стали
заместитель декана по воспитательной
работе педагогического факультета, ру-
ководитель студии эстрадной песни
«Шанс» Елена Анатольевна Кущина и
старший преподаватель кафедры музы-
ки, руководитель Народного мужского
хора студентов и преподавателей Татья-
на Васильевна Оруп.

В номинации «Молодая талантливая
семья ВГУ» отмечены Яна Николаевна и
Александр Олегович Малашенко (пе-
дагогический факультет).

Победителями в номинации «Талант
года ВГУ» стали: студентка ФГиЯК Алек-
сандра Валерьевна Курзова и студен-
тка ФФКиС  Марина Францевна До-
манцевич.

Специальный приз в номинации «Сту-
дент года ВГУ» получила  Екатерина Вик-
торовна Качан (ФСПиП).

Награда в номинации «За развитие
спорта» была вручена начальнику спортив-
ного клуба университета Олегу Викторо-
вичу Головинцу.

Победителями в номинации «Специа-
лист года ВГУ» за профессионализм и
образцовое выполнение своих долж-
ностных обязанностей стали: методист
отдела по воспитательной работе с мо-
лодежью Наталья Сергеевна Марко-
вич; заведующий аспирантурой Васи-
лий Николаевич Нарушевич; началь-
ник учебной части, заместитель на-
чальника военной кафедры, полковник
Андрей Иванович Пантюхов; специ-
алист отдела международных связей
Евгения Олеговна Лазакович; спе-
циалист эксплуатационно-техническо-
го отдела Дмитрий Михайлович Ли-
товченко; заведующий ботаническим
садом университета Ольга Василь-
евна Касперсон.

В номинации «Комфортно жить и учить-
ся» были отмечены: заведующий обще-
житием №4 Инна Владимировна Не-
стеренко и слесарь-сантехник отдела
по комплексному обслуживанию Виктор
Дмитриевич Гайсёнок.

Фото Натальи ТАРАРЫШКИНОЙ.

Об основательной подготовке, конкурен-
ции, сложных заданиях и командном духе,
царившем во время прохождения испыта-
ний, они рассказали сами.

Екатерина Зайцева:
– Подготовку к олимпиаде Союзного го-

сударства мы начали в сентябре: решали
задания прошлых лет, работали со слова-
рями. Затем нас ждали отборочные этапы
и, когда мы сумели войти в основной со-
став команды, стали работать более уси-
ленно.

Безусловно, с подготовкой нам очень
помог наш преподаватель Владимир Мак-
симович Генкин, благодаря настойчивос-
ти, иногда суровости и высоким требова-
ниям которого мы смогли не просто на-
брать высокие баллы, но и воспитать в
себе трудолюбие и усидчивость.

Естественно, волнение перед олимпиа-
дой присутствовало, однако поддержка
команды, правильный настрой, вера в себя
и свои силы, а также та особая атмосфера
творческого вдохновения, можно сказать,
единый дух всех участников, воля к победе
– все это помогало справиться с пережи-
ваниями и идти до самого конца! Я очень
рада тому, что на заключительном этапе
олимпиады у меня была возможность по-
знакомиться с новыми интересными людь-
ми из разных уголков России и Беларуси,
с которыми, несмотря на расстояние, я и
сегодня продолжаю общаться.

Мне было радостно получить диплом І
степени, ведь это доказывает, что усилия
и потраченное на подготовку время были
не напрасны.

Юлия Сайко:
– К олимпиаде школьников Союзного

государства я начала готовиться в этом
году, когда узнала, что буду представлять
Витебскую область на заключительном
этапе. Владимира Максимовича я знала
со сборов для подготовки к республикан-
ской олимпиаде. Уже тогда он запомнился
мне больше всех учителей позитивом, чет-
кими и логичными объяснениями и заме-
чательным чувством юмора.

Для меня задания заключительного эта-
па были достаточно сложными, так как
многие из них требовали не знаний, а
умения анализировать, сопоставлять и
обосновывать свое мнение. Перед этой
олимпиадой, в отличие от олимпиад про-
шлого года, я почти не волновалась. Мо-
жет, потому что у нас была очень дружная
и сплоченная команда, в которой каждый
старался поддержать друг друга. На зак-

лючительном этапе я познакомилась с
командой Псковской области, с участни-
ками из Тамбова, а еще пообщалась с
ребятами из других областей Беларуси,
с которыми сдружились за время про-
шлых олимпиад.

Для меня победа на этой олимпиаде
стала приятной неожиданностью, ведь я
до последнего не верила, что стану обла-
дательницей диплома I степени. Потом,
конечно, появились радость и гордость
за команду Витебской области, которая, к
слову, в этом году стала абсолютным по-
бедителем (в нашей копилке – шесть дип-
ломов).

По словам Владимира ГЕНКИНА, кан-
дидата филологических наук, доцента,
доцента кафедры белорусской и русской
филологии, такой результат учащихся
Лицея ВГУ на олимпиаде школьников Со-
юзного государства не случайный, пото-
му что Юлия и Екатерина – очень ответ-
ственные, целеустремленные, старатель-
ные и трудолюбивые девушки с широким
кругозором и значительным объемом зна-
ний по русскому языку и литературе, а
также в области истории, поэтому неуди-
вительно, что они достойно справились с
довольно непростыми заданиями этого
интеллектуального состязания и показа-
ли себя с лучшей стороны.

Виктория АЛЕКСАНДРОВА.
На снимке: Юлия (слева) и Екатери-

на (справа) во время награждения.
Фото из архива респондентов.

Фото- и
видеорепортаж

с церемонии смотрите
с помощью QR-кода.
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ПО ПОВОДУ

С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ, ВГУ
21 ноября – значимый и немного волнительный день

для каждого машеровца. Особенный он для тех,
кто посвятил нашему университету – ведущему

учреждению высшего образования с многолетней
историей, прочным научным фундаментом и

славными традициями – большую часть своей жизни.
Ко дню рождения нашей альма-матер преподаватели

и работники ВГУ трепетно и с любовью говорят
о месте, к которому прикипели всей душой.

Веслав ТУРКОВСКИЙ,
кандидат педагогических

наук, доцент, доцент кафедры
педагогики и образова-
тельного менеджмента:
– Работа для меня – это то, без

чего я не представляю свою
жизнь. Видимо, так воспитан,
поэтому с самого детства не
привык бездельничать. И все
годы, которые я посвятил род-
ному ВГУ, не прошли бесслед-
но. В нашем университете я
работаю с 1979 года. Перво-
начально в ВГПИ имени С.М.
Кирова (ректором в то время
был В.Н. Виноградов) трудо-
устроился ассистентом ка-
федры педагогики, прошел
путь от преподавателя до про-
ректора по учебной работе
ВГУ имени П.М. Машерова.
Кстати, на должности проректо-
ра я трудился на протяжении
девятнадцати с половиной лет, и
это была большая ответствен-
ность. Но все же, оглядываясь
назад, сегодня могу с уверен-
ностью сказать, что ближе мне
все-таки преподавательская де-
ятельность. Всегда нравилось и
нравится до сих пор работать с
амбициозными, пытливыми и
достойными молодыми людь-
ми, которые умеют слушать.
Примечательно, что обе мои
дочери также в свое время по-
лучили качественное высшее
образование в ВГУ и связали
свою жизнь с нашей альма-матер.

Университет  занимает ли-
дирующие позиции на рынке
образовательных услуг не толь-
ко в нашей стране, но и за ее
пределами. И в этом большая
заслуга ректора Валентины
Васильевны Богатырёвой и
всего проректорского корпуса.
Признаюсь, каждое выступле-
ние Валентины Васильевны я
стараюсь записать дословно,
потому что она многому учит. А
вот в день рождения нашего
университета мне хотелось бы
пожелать каждому из нас дос-
тижения новых целей и высот.

Алена ДЗЯДОВА,
кандыдат філалагічных
навук, дацэнт, дацэнт
кафедры беларускай

і рускай філалогіі:
– Гэтай восенню споўнілася

32 гады, як я на выкладчыцкай
працы. На жаль, першы пра-
цоўны дзень да драбніц не за-
помніўся. Прыгадваю толькі, як
нязвыкла і боязна было адчы-
няць дзверы кафедры, куды тры
месяцы назад  ты  заходзіў  як
студэнт, а цяпер выкладчыкі,
якія цябе вучылі, – твае калегі.
Добра памятаю, што першую
лекцыю па гісторыі беларускай
мовы  пісала аж 14 гадзін (у той
час, зразумела, ад рукі!).

Пакуль працую, універсітэт
змяніўся і ў прамым, і ў пера-
носным сэнсе. Па-першае, гэта
светлыя фарбы і тоны, стыль-
ны інтэр’ер і, канечне ж, ліфт –
такая радасная падзея най-
перш для тых выкладчыкаў і
студэнтаў-філолагаў, што «жы-
вуць» на шостым паверсе. Па-
другое, гэта сучасныя (ва ўсіх
адносінах!) студэнты і ліцэісты –
такія розныя, але надзвычай
цікавыя, крэатыўныя, шчырыя.

Я вельмі люблю тое, што раб-
лю. Люблю беларускую мову,
якую выкладаю. Люблю сту-
дэнтаў, якіх вучу. Таму дзве
трэці майго жыцця і прайшлі
тут, на Маскоўскім, 33. Праца
для мяне – гэта кожны дзень
патрабавальнасць і спагадлі-
васць, імкненне бачыць у кож-
ным, з кім працую і каго вучу,
чалавека, асобу. Філалогія –
гэта не толькі мой прафесійны
лёс і навуковая дзейнасць, але
разам з тым і хобі, і любімы
занятак.

Роднаму ўніверсітэту – зялё-
нага святла заўсёды і ўсюды.
Студэнтам і навучэнцам ліцэя –
глыбокіх і трывалых ведаў, на-
сычанага і цікавага жыцця. Не
бойцеся спрабаваць сябе ў
розных сферах. Бо, як кажуць
беларусы, калі вельмі паста-
рацца, усё павінна атрымацца.

Олег КОСТОГРЫЗ,
 доцент, доцент кафедры

изобразительного искусства:
– Я тружусь в университете

с 1989 года. Помню свой первый
рабочий день: вместе с группой
второкурсников мне нужно было
ехать на сельскохозяйственные
работы. Я зашел в автобус, пред-
ставился, но студенты не пове-
рили, что я преподаватель, ре-
шили, что новенький «прикалы-
вается» (половина группы были
уже отслужившие в армии пар-
ни, поэтому наша разница в воз-
расте была минимальная). Кста-
ти, я сам учился на художествен-
но-графическом факультете
ВГПИ имени С.М. Кирова после
службы в армии. Признаюсь, за
все годы трудовой деятельности
в родной альма-матер я никогда
не думал о том, чтобы сменить
место работы. Однако в конце
90-х из-за проблем с жильем
пришлось, к сожалению, уйти из
ВГУ. Но уже через год я с радос-
тью вернулся обратно и ни разу
об этом не пожалел.

Для меня работа в универси-
тете – это часть жизни, причем
очень важная. Любое учрежде-
ние – это в первую очередь люди,
которые своей учебой, трудом
наполняют его смыслом, новы-
ми идеями и достижениями.

ВГУ – весьма сложный и
стремительно развивающийся
организм, живущий в совре-
менном, постоянно изменяю-
щемся мире. Хочется пожелать
любимому университету про-
цветания в самом широком
смысле этого слова.

Марина МИЗЕРКИНА,
заместитель начальника
Центра бухгалтерского
учета и финансов ВГУ:

–  В нашем университете я
тружусь на протяжении 22 лет.
И за это время у меня ни разу
не возникало желание поме-
нять место работы. Первый
день был очень волнительным,
так как это было начало нового
этапа моей взрослой жизни,
интересных знакомств и новых
знаний. Считаю, что за эти
годы наш университет далеко

шагнул в своем развитии. Се-
годня это ведущее учреждение
высшего образования, в кото-
ром изо дня в день ведется ак-
тивная научно-педагогическая и
учебно-методическая деятель-
ность. Здесь созданы все усло-
вия для личностного, интеллек-
туального, духовного, культурно-
го и профессионального роста
студентов и сотрудников. В ре-
зультате слаженной работы все-
го коллектива мы можем гор-
диться достижениями в сфере
образования и науки.

Работа для меня – неотъем-
лемая часть жизни, возмож-
ность реализовать свои про-
фессиональные навыки и зна-
ния, общение с интересными
людьми, проверка характера.

Желаю ВГУ дальнейших ус-
пехов в научной и преподава-
тельской деятельности, реали-
зации намеченных планов и
креативных идей, интересных
проектов! Крепкого всем здо-
ровья, благополучия, творчес-
кого долголетия и удачи!
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Владимир УСТИМЕНКО,
кандидат педагогических

наук, доцент, доцент
кафедры математики:

– В нашем университете я
работаю на протяжении 42
лет. Здесь я получил достой-
ное образование и познако-
мился со своей будущей суп-
ругой Евгенией Иосифовной.
В настоящее время на фа-
культете математики и ин-
формационных технологий
ВГУ учится моя внучка Настя
(это уже пятое поколение Ус-
тименко, для кого универси-
тет стал родной альма-ма-
тер).

С 1987 года я тружусь на
кафедре алгебры и методики
преподавания математики
(сегодня – кафедра матема-
тики). Прошел путь от старше-
го преподавателя до доцента.
На протяжении своей профес-
сиональной деятельности я
всегда с радостью приходил
на работу и без проблем нахо-
дил общий язык со студента-
ми, от которых и сегодня полу-
чаю много положительных
эмоций, заряжаюсь позити-
вом и оптимизмом. Я к ним
отношусь уважительно, и они

отвечают мне тем же и назы-
вают «самым педагогичным
педагогом».

За время, пока я учился и
работал в нашем учреждении
высшего образования, оно, бе-
зусловно, изменилось. Это от-
мечают многие наши выпуск-
ники, которые приезжают в
родной университет на различ-
ные мероприятия или просто в
гости.

Сегодня своей альма-матер
я хотел бы пожелать сохранять
лучшие традиции и приумно-
жать их, а также, чтобы талан-
тливые и перспективные моло-
дые ученые после завершения
обучения в ВГУ оставались
здесь работать.

Галина КУХТЕНКОВА,
уборщик помещений

учебного корпуса № 1:
– Я очень хорошо помню

свой первый рабочий день в
Витебском государственном
университете имени П.М. Ма-
шерова. Это было 18 января
18 лет назад. Тогда мне пока-
зали мой участок работы (тре-
тий этаж и планетарий) и
выдали весь необходимый
инвентарь. Коллектив встре-
тил меня доброжелательно,
поэтому я очень быстро осво-
илась на новом месте. При-
мерно через полгода мне
предложили временно пора-
ботать в холле. На мой взгляд,
это довольно сложный и тру-
доемкий участок, требующий
много времени и сил, поэтому
я согласилась не сразу, дума-
ла, что это будет ненадолго. А
так получилось, что там я ра-
ботаю по сей день.

За те годы, на протяжении
которых я ежедневно поддер-
живаю уют, чистоту и красоту в
нашем университете, здесь
многое изменилось, особенно
за тот период времени, когда
ректором ВГУ стала Валентина
Васильевна Богатырёва, кото-
рая создает все условия для
того, чтобы студенты, сотруд-
ники, преподаватели и гости
чувствовали себя у нас как
дома.

В свою очередь я к выполне-
нию обязанностей стараюсь
подходить очень ответствен-
но, чтобы никого не подвес-
ти, в частности, своего не-
посредственного руководи-
теля и замечательного чело-
века Ларису Анатольевну
Шлык (комендант учебного
корпуса №1 – прим. автора),
которая, если нужно, и вы-
слушает, и подскажет, и по-
может.

А в день рождения ВГУ мне
бы хотелось пожелать всем
нам дальнейшего процветания
университета, чтобы каждый
день, проведенный здесь, был
наполнен радостью и позити-
вом.

Виктория
АЛЕКСАНДРОВА.

Фото Натальи
ТАРАРЫШКИНОЙ

и из личного архива
респондентов.

Выкладчыкі і супрацоўнікі ВДУ
дзяліліся ўспамінамі, выпускнікі
дасылалі віншаванні, рэдакцый-
на-выдавецкі аддзел рыхтаваў
віншавальны альбом, супра-
цоўнікі «Мы і час» – газетны ар-
тыкул… Ды і ці магло быць па-
другому, калі ўлічыць, што Віктар
Ніканавіч –  педагог для некалькіх
пакаленняў машэраўцаў, яго
жыццё – яркі прыклад служэння
навуцы, адукацыі, роднай уста-
нове вышэйшай адукацыі.

У сам дзень нараджэння пра-
фесара, 3 лістапада, машэраў-
цы на чале з рэктарам Валянці-
най Багатыровай накіраваліся
ў госці да юбіляра, каб асабіста
павіншаваць яго з днём на-
раджэння. Ганаровым госцем
стаў і намеснік старшыні Віцеб-
скага аблвыканкама  Вячаслаў
Дурноў, які перадаў Віктару Ніка-
навічу падзяку ад старшыні Са-
вета Рэспублікі Нацыянальна-
га Сходу Рэспублікі Беларусь
Наталлі Качанавай, віншаванні
ад міністраў адукацыі і сувязі,
кіраўніцтва горада і вобласці,
прафсаюзнай арганізацыі.
Вячаслаў Віктаравіч пажадаў
юбіляру моцнага здароўя і
бадзёрасці духа, падзякаваў за
той фундамент, які быў ім у свой
час закладзены, і на якім сёння
стаіць віцебскі ўніверсітэт, ак-
тыўна развіваецца і прымна-
жае свае дасягненні.

Валянціна Васільеўна ў сваю
чаргу ўручыла юбіляру вінша-
вальны альбом, нумары газеты
«Мы і час» і іншыя прыемныя
падарункі.

З УДЗЯЧНАСЦЮ
АД УСЯГО СЭРЦА

Юбілей Віктара Вінаградава, доктара педагагічных
навук, прафесара, заслужанага работніка вышэйшай
школы, аўтара першага ў практыцы савецкай школы

падручніка па чарчэнні саюзнага значэння, былога
рэктара (1978 – 1997 гады) і ганаровага прафесара

ВДУ – адна са знакавых падзей гэтага лістапада, да якой,
без перабольшвання, рыхтаваўся ўвесь універсітэт.

«Сёння мы часта гаворым аб
гістарычнай памяці, аб неаб-
ходнасці яе захавання, фармі-
раванні ў моладзі павагі да яе,  –
адзначыла  Валянціна Багаты-
рова. – Я ўпэўнена, што сёння
асаблівы дзень, калі мы змаглі
адчуць непаўторныя эмоцыі,
далучыўшыся да віншавання
Чалавека з вялікай літары, які ў
свае 90 гадоў поўны сіл і энергіі,
жадання гаварыць, дарыць
цяпло, выступаць для моладзі
асабістым прыкладам таго, як
трэба клапаціцца пра месца сва-
ёй працы, усё жыццё прытрым-
лівацца адной ідэі, хвалявацца
не за сябе, а за тых, хто побач».

На імправізаванай пляцоў-
цы пад вокнамі юбіляра ад-
быўся невялікі святочны флэш-
моб, падчас якога студэнты і
творчыя калектывы ВДУ выка-
налі музычныя кампазіцыі, у
тым ліку «Гімн Машэраўцаў».

«Сёння на вуліцы даволі
прахладна, але мне цёпла і на
душы, і ў сэрцы. Я ўдзячны вам
за віншаванне, за тое, што
прыйшлі, што памятаеце. Калі
ласка, нікога не крыўдзіце і самі
не трымайце крыўду ў душы.
Тады побач з вамі заўсёды
будуць радасць і дабрыня», –
падзякаваў усім юбіляр.

Здымак Наталлі
ТАРАРЫШКІНАЙ.

Як праходзіла
віншаванне,

глядзіце
з дапамогай

QR-кода.

РЭХА ПАДЗЕІ
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– Андрей Иосифович, рас-
скажите немного о себе,
своем трудовом пути и как
давно вы работаете в на-
шем университете?

– Я  окончил строительный
факультет Белорусской госу-
дарственной сельскохозяй-
ственной академии, трудился
на различных предприятиях и
в организациях Витебска.
Даже участвовал в восстанов-
лении Успенского собора!
Прошел путь от плотника, ма-
стера до прораба, замести-
теля директора по строитель-
ной части. Пожалуй, самый
большой практический опыт
работы я приобрел в ОАО «Жил-
строй», которому отдал более
восьми лет.

В ВГУ имени П.М. Машеро-
ва я пришел в 2017 году, за-
нимал должность начальника
эксплуатационно-техническо-
го отдела, с 2020-го – прорек-
тора.

– Наверняка, не все пред-
ставляют, какой у вас круг
обязанностей, и сколько
человек задействовано в
том, чтобы в университете
все работало как часы.

– В моем подчинении по-
рядка 150 человек. Это два от-
дела: эксплуатационно-техни-
ческий и отдел по комплексно-
му обслуживанию. Мы отвеча-
ем за эксплуатацию всех зда-
ний и сооружений, содержа-
ние их в надлежащем состоя-
нии, за подачу всех топливных
и энергетических ресурсов,

DOCENDO DISCIMUS

проведение капитальных и те-
кущих ремонтов и т.д. Также в
нашем ведении автомобили и
агростанция в Щитовке.

Что касается ремонта, то те-
кущий мы стараемся выпол-
нять своими силами, хотя по-
рой это непросто. Представьте,
в штате всего восемь строите-
лей, а за лето нужно подгото-
вить к новому учебному году
пять общежитий! Тогда на по-
мощь приходят заведующие и
другие их работники.

К капитальному ремонту при-
влекаем сторонние организа-
ции.

– Вспомните, какие основ-
ные изменения с вашим
участием произошли в кор-
пусах университета за пос-
ледние годы.

– Очень много. Когда я толь-
ко пришел сюда на работу на-
чальником ЭТО, в год делался
капитальный ремонт одного
объекта. Сейчас ежегодно у
нас 5 – 6 объектов. Безуслов-
но, в этом большая заслуга
ректора. Валентина Василь-
евна уделяет большое внима-
ние тому, чтобы студентам в
наших зданиях было комфор-
тно учиться и жить, а сотруд-
никам трудиться. Есть и не-
о б х о д и м о е  ф и н а н с и р о в а -
ние. Так, в этом году на капи-
тальный ремонт нам было вы-
делено 2 миллиона 600 тысяч
белорусских рублей, на теку-
щий – больше 1 миллиона.

Если говорить о конкретных
изменениях с моим участием,

то назову лишь некоторые из
них. Это обновленный актовый
зал и холл главного корпуса,
ремонт фасада и замена кров-
ли, внутренний ремонт кори-
доров и аудиторий. Нам оста-
лось доделать несколько ка-
бинетов, шестой этаж и край-
нюю лестницу. Еще это, ко-
нечно, панорамный лифт. Ре-
монт фасада и замена кровли
в учебном корпусе №4 (худ-
граф) и новые кабинеты в ли-
цее. Замена окон в пятом и
частично в шестом общежи-
тиях, обновленная столовая на
Чапаева, да и в целом ремонт
фасада, актового зала и вход-
ной группы в учебном корпусе
№3 и др.

– А лично вы каким проек-
том/достижением горди-
тесь больше всего?

– Пожалуй, назову лифт.
Это не только красивый и со-
временный объект, но и очень
полезный. Нашим уважае-
мым профессорам стало
удобнее подниматься на за-
нятия на высокие этажи,
люди с ограниченными воз-
можностями могут стать сту-
дентами ВГУ и не испыты-
вать неудобств во время обу-
чения. Да и моим сотрудни-
кам стало проще, к примеру,
поднимать на тот же шестой
этаж оборудование, тяжелые
смеси. Раньше приходилось
это делать вручную.

– Все видят изменения,
которые происходят в кор-
пусах и общежитиях универ-

Многие выпускники ВГУ, придя сюда через несколько лет, не узнают родной
университет, настолько он преобразился как снаружи, так и изнутри.

Чего стоит хотя бы панорамный лифт, из которого открывается красивый вид
на Московский проспект, современный и функциональный актовый зал! А ведь

за каждым таким преображением – огромный труд большого количества людей.
О реализованных объектах, планах на будущее и мечтах мы говорим с

проректором университета Андреем РАЛОВЦЕМ.

ситета, но еще есть объек-
ты, требующие внимания.
Какие работы ведутся в ВГУ
сегодня и каковы планы на
ближайшее будущее?

– На 2023 – 2025 годы у нас
запланировано реализовать
три объекта, один из них уже
готов – столовая на Чапаева. В
2024-м, думаю, к концу весны
мы порадуемся обновленному
общежитию №1, где сейчас
идет капитальный ремонт. Так-
же активно ведутся работы в
учебном корпусе №2 (по улице
Чехова): идет замена кровли,
ремонтируется фасад, в на-
ступающем году приступим к
внутренним работам.

Что касается текущего ре-
монта, то в главном корпусе
это служебные туалеты, сте-
ны и аудитории на шестом
этаже, в скором времени пла-
нируем преобразить оставшу-
юся лестницу. В корпусе худо-
жественно-графического фа-
культета и Лицея также будем
ремонтировать санузлы. Пла-
нируем сделать привлекатель-
ным и современным холл об-
щежития №6, там же своими
силами будем выполнять ре-
монт четвертого этажа.

– В прошлом году рабочая
группа по развитию мате-
риально-технической базы
университета в вашем лице

РАБОТА С ЗАДЕЛОМ НА БУДУЩЕЕ

На снимке: обновленная столовая в корпусе № 3.На снимке: панорамный лифт главного корпуса.
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«Для улучшения качества об-
разовательного процесса, повы-
шения интереса магистрантов
из КНР к обучению, эффектив-
ного изучения юридических тер-
минов на кафедре гражданско-
го права и гражданского про-
цесса преподавателями разра-
ботаны специальные компью-
терные программы,  – проком-
ментировал заведующий кафед-
рой, кандидат юридических наук,
доцент Игорь Шматков. – Они
используются как на лекцион-
ных, так и на практических заня-
тиях фактически по всем дис-
циплинам кафедры. Подобного
нет нигде в республике».

Как это происходит? Специ-
альная компьютерная програм-
ма переводит юридические
термины на английский и ки-
тайский языки. Что примеча-
тельно, ребята не только видят
транскрипцию, но и слышат, как
правильно произносится то или
иное слово. Тем самым, с одной
стороны, разбираются в юри-
дических понятиях, с другой,
постепенно учат русский язык.

«Цифровые материалы бо-
лее доходчивы и понятны для
ребят из КНР, тем более что
они далеко не в совершенстве
владеют английским языком, –
отметил разработчик програм-
мы, доцент кафедры граждан-

ТЕХНОЛОГИИ
НА СЛУЖБЕ

ОБРАЗОВАНИЯ
ВГУ – большая дружная семья, где всегда рады

не только белорусским, но и иностранным студентам.
И ребята, которые приезжают к нам из-за границы,
это чувствуют. Казалось бы, в нашем университете

для них созданы все условия, но преподаватели
все равно продолжают работать над тем, чтобы
иностранным студентам было еще комфортнее,

интереснее и полезнее у нас учиться.

ского права и гражданского про-
цесса Павел Борботько, канди-
дат исторических наук, доцент.
– Кроме того, это значительно
облегчает работу преподавате-
ля. Что касается магистрантов,
то они сами признаются, что им
очень интересно. Недаром ки-
тайцы стопроцентно посещают
все занятия. Разработкой про-
граммы я занимался на протя-
жении шести лет, сначала это
были русский и английский
языки, а когда у нас стали учить-
ся магистранты из КНР, доба-
вился и китайский. На сегод-
няшний момент охвачено поряд-
ка 30 дисциплин, которые пре-
подаются на  кафедре».

Что думают сами китайские
магистранты по поводу такой
методики преподавания?

Тан Сюэлянь:
– Мне очень нравятся такие

классные игры, которые могут
привлечь и сконцентрировать
мое внимание, вовлечь в про-
цесс и облегчить обучение.

Куан Чжэн:
– В такой форме легко изу-

чать юридические основы и
термины. Процесс упрощает-
ся, а информация лучше вос-
принимается.

Фото из архива кафедры
гражданского права

и гражданского процесса.

НА ЮРФАКЕбыла отмечена специаль-
ным призом «Проект года»
на церемонии вручения пре-
мии «Docendo discimus»…

– Получать награды – всегда
приятно. Подчеркну, что это
заслуга всего нашего коллек-
тива, большой труд – от начала
планирования нового объекта
до подписания актов о вводе
его в эксплуатацию.

–  Откуда вы получаете
специальные знания, кото-
рые могут потребоваться в
профессиональной дея-
тельности?

 – Человек получает образо-
вание не для того, чтобы все
знать – это невозможно, а что-
бы уметь пользоваться ресур-
сами и понимать, где что най-
ти. Конечно, сегодня благода-
ря интернету с этим дела об-
стоят проще.

– Рабочий труд вам не
чужд? Можете ли заменить
того или иного работника?

– Легко. Не боюсь любой
работы, все-таки за плечами
солидный опыт, начиная с ра-
бочей должности плотника.
Эти знания во многом мне по-
могают, потому что я понимаю
специфику того или иного
объекта, вида работы, кото-
рую необходимо произвести,
не просто теоретически, но и
изнутри.

Признаюсь, я сам много чего
умею, могу и дом построить,
начиная с проекта и заканчи-
вая вводом его в эксплуата-
цию. У себя в квартире и на
даче также максимально ста-
раюсь делать все самостоя-
тельно.

– Дверь вашего кабинета
всегда открыта для посети-
телей? С какими вопросами к
вам чаще всего обращаются?

–  С т а р а ю с ь  н и к о м у  н е
отказывать в помощи. Прось-
бы могут быть самые разные:
не греет батарея, нужен авто-
мобиль, чтобы что-то привез-
ти, на турслет негде взять
дров…. Моя работа во мно-
гом – это общение с людь-
ми, которые приходят с той
или иной проблемой, тре-

бующей оперативного реше-
ния.

Отмечу, что работа идет,
потому что у нас сложилась
надежная команда, на кото-
рую я всегда могу рассчиты-
вать, причем как среди руко-
водящего звена, например, –
Д.С. Карпинский (начальник
эксплуатационно-техническо-
го отдела), так и среди специ-
алистов – Д.М. Литовченко
(специалист ЭТО). Еще хоте-
лось бы отметить трудолю-
бивых и ответственных деву-
шек из строительной брига-
ды – Л.И. Волкову, О.Н. Ви-
ноградову, Е.П.  Шарендо, а
также маляра А.С. Торопыню.

– О чем мечтает проректор?
– Как проректор о том, чтобы

все университетские корпуса
были приведены в надлежа-
щий порядок, чтобы наша ра-
бота была заметна, не было
аварийных ситуаций. Очень
хочется обновить агробиоло-
гическую станцию в Щитовке,
что позволит более широко ее
использовать не только как базу
практик, но и, например, для
проведения различных мероп-
риятий. Еще мечтаю и, наде-
юсь, что это рано или поздно
воплотится в жизнь, чтобы у
нашего университета был соб-
ственный спортивный комп-
лекс с бассейном, тренажер-
ным и спортивным залами,
сауной и т.д.

А как человек мечтаю, чтобы
в моей семье и везде было
все хорошо. Смысл челове-
ческой жизни – оставить что-
то после себя. В нашей семье
подрастают двое сыновей,
которые, я надеюсь, а потом и
их дети, видя тот или иной
объект в городе, будут с гор-
достью и благодарностью го-
ворить, что это строил их папа
и дедушка.

– Спасибо за беседу.
Р. S. На торжественном Со-

вете 23 ноября Андрей Рало-
вец был награжден нагрудным
знаком университета.

Алеся ДУБРОВСКАЯ.
Фото Натальи

ТАРАРЫШКИНОЙ.
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Матвей ПИСТОЛЕНКО,
студент 4 курса ФФКиС,

капитан команды:
– Я занимаюсь спортом с четырех лет. У

меня папа, дядя и дедушка – футболисты,
причем дед Геннадий Васильевич Писто-
ленко был лучшим нападающим чемпио-
ната Беларуси по футболу в 1984 году.

Я считаю, что сборная ВГУ достойно вы-
ступила в первом круге Республиканской
студенческой футбольной лиги 2023/2024.
Здорово, что в этот раз на нашем счету –
только победы. Скажу честно, в каждом мат-
че нам хотелось выиграть, поэтому и я, и
другие ребята выкладывались на все 100, а
то и на 200 процентов. Мы боролись, би-
лись, старались и играли один за одного,
поэтому, думаю, и такой результат. В бли-
жайших планах нашей команды продолжать
тренироваться, играть и побеждать!

Бара ЯСИН,
студент 2 курса ФОИГ:

– В Беларусь я прилетел из Марокко.
Футболом занимаюсь с пяти лет, в этот
спорт меня привел отец. Раньше я играл за
молодежную сборную своей страны, выс-
тупал на различных соревнованиях в Швей-
царии, Франции, Украине и др.  В этом
году в рамках первого круга Республикан-
ской студенческой футбольной лиги за
сборную ВГУ выступал впервые и считаю,
что наша команда спокойно и уверенно
одержала победу над всеми соперника-
ми, потому что в ее составе – профессио-

ОТЛИЧНЫЙ СТАРТ
Сборная команда ВГУ по футболу одержала уверенные победы во всех матчах первого круга

Республиканской студенческой футбольной лиги 2023/2024 и в итоге с явным преимуществом заняла
1 место в своем дивизионе, обыграв сборные БНТУ, БГУИР, БГМУ, УЧС МЧС, БГАТУ, БГСХА и МГЛУ.

Сегодня машеровцы делятся своими впечатлениями и рассказывают о том, как им это удалось.

нальные футболисты, каждый из которых
показал хороший уровень игры.

По словам представителя сборной ко-
манды ВГУ, доцента кафедры спортивно-
педагогических дисциплин Вадима
ХЛОПЦЕВА, такой результат стал возмо-
жен благодаря отличной физической под-
готовке футболистов, их профессионализ-
му, сплоченности и стремлению к победе.

– Я считаю, что машеровцы достойно
представили родной университет на этих
соревнованиях. Ни достаточно серьезные
соперники, ни непростые погодные усло-
вия не смогли помешать нашим ребятам

достигнуть поставленных целей. Они ус-
пешно прошли все испытания и снова го-
товы к новым свершениям, – рассказал
Вадим Аркадьевич.

Стоит отметить, что в этом году перво-
курсниками факультета физической куль-
туры и спорта стали 15 ребят-воспитанни-
ков ФК «Витебск», которые и вошли в ос-
новной состав нашей сборной по футболу.

Также важную роль в успешном выступ-
лении команды ВГУ сыграли студенты-ино-
странцы Бара Ясин и Дуглас Висдом Укпех.

Виктория АЛЕКСАНДРОВА.
Фото из архива команды.

СПОРТИВНЫЕ ПОБЕДЫ

ПОМОГАТЬ ДРУГИМ И ПОЗНАВАТЬ СЕБЯ
22 НОЯБРЯ – ДЕНЬ ПСИХОЛОГА

С Еленой Петровной мы и решили пого-
ворить о популярности психологии, слож-
ности, но при этом романтичности про-
фессии психолога и о многом другом.

– Елена Петровна, как психология
пришла в вашу жизнь?

– В свое время я окончила Минский
государственный педагогический универ-
ситет имени А.М. Горького (специаль-
ность «Педагогика и психология дошколь-
ная»), работала в этой сфере, «доросла»
до инспектора районного отдела образо-
вания. Затем в моей жизни произошла
судьбоносная встреча с коллегой Варва-
рой Петровной Дубровой, которая
предложила мне попробовать себя в чем-
то другом. Она и познакомила с моими
будущими научными руководителями:

Т.В. Сенько и Ю.Н. Карандашевым. В 1997
году я поступила в  аспирантуру Минского
государственного университета имени
М. Танка (специальность «Психология раз-
вития»). С того времени моя профессио-
нальная жизнь связана с психологией.

– Как вы считаете, какими навыками
и личностными качествами должен об-
ладать профессиональный психолог?

– Это профессиональная компетент-
ность. Считаю, что в практической психо-
логии все делается не столько технологи-
ями, методами и формами, сколько лич-
ностью самого психолога, тем, сможет ли
он вызвать доверие у клиента. Еще одно из
важных качеств – умение искренне разго-
варивать о том, что беспокоит клиента,
уважая его, понимать и выстраивать отно-

шения. Я бы это охарактеризовала как
пространство диалога, комфортности,
конфиденциальности информации.

Также важный момент: сам психолог
должен преодолеть эгоцентризм, смот-
реть на мир не только со своей точки
зрения, но и с позиции клиента.

– В чем, по вашему мнению, прояв-
ляется профессионализм психолога?

– В интернете можно найти чек-листы,
предлагающие оценить профессиональ-
ную компетентность специалиста. Но если
мы говорим о психологической помощи,
то есть два эффекта: ближайший, когда
клиент чувствует, что что-то изменилось в
его состоянии, и отдаленный, который
может быть как положительным, так и от-
рицательным. Два критерия:  субъектив-

Елена МИЛАШЕВИЧ, старший преподаватель кафедры психологии нашего университета, помимо
преподавательской деятельности выполняет функции практикующего психолога,

в том числе для организаций города, а также ведет обучающие семинары и дает индивидуальные
консультации  в рамках работы студии развития личности, которая действует при кафедре психологии.
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ное ощущение самого клиента и та компе-
тентность, которую демонстрирует психо-
лог. Кроме этого, клиенты могут поинтере-
соваться образованием, опытом, стату-
сом специалиста.

– Если в Европе и Америке обраще-
ние к психологу – обычное дело, то у
нас многие сомневаются, стоит ли
делиться чем-то личным с незнако-
мым человеком. Им кажется, что они
поболтают на кухне с подружкой, и
все проблемы решатся. Как вы дума-
ете, почему это происходит?

– У нас очень сильная коммуникативная
традиция, поэтому и от подружки, и часто
от психолога мы ждем душевного разго-
вора, понимания, указки, как поступить,
ведь порой так хочется пере-
ложить ответственность на
кого-то. Некоторые считают,
что они посетят психолога, и
он решит все их проблемы.
Но психолог не будет этого
делать. Он проанализирует
ситуацию, совместно с кли-
ентом будет искать пути вы-
хода из нее, но делать выбор
и решать проблему будет сам обратив-
шийся человек.

Также нежелание обращаться к психо-
логу может быть связано, например, с тем,
что когда-то человек столкнулся с непро-
фессионализмом в этой сфере и теперь
убежден, что психология не может помочь.

– Сегодня в интернете можно найти
немало психологов, которые работа-
ют онлайн: читают лекции или прово-
дят консультации. Как вы к этому от-
носитесь?

– Интернет-общение полезно, когда,
например, человек живет в маленьком
поселке, где нет специалистов, когда по
какой-то причине он не может выйти из
дома, или, скажем, если бушует панде-
мия. Во всех остальных случаях я бы реко-
мендовала живое общение, в процессе
которого можно лучше понять и почувство-
вать собеседника, оценив его позу, по-
смотрев в глаза и т.д. Если психологичес-
кая помощь оказывается на основе лично-
го контакта, то тогда есть и индивидуаль-
ный подход, и процесс, и понимание… А
вот во время консультации онлайн это
сложно.

Что касается роликов, то я и сама их
иногда смотрю, чтобы, например,  разно-
образить процесс преподавания. Но толь-
ко на зарекомендовавших себя сайтах. И
всем бы советовала обращать внимание

на статус, образование, опыт работы он-
лайн-психолога.

– Психологи – тоже люди и ничто
человеческое им не чуждо? Или у них
не должно быть своих проблем, иначе
какие же они специалисты и как будут
помогать другим?

– Психолог может быть идеальным со-
беседником, но во всем остальном он не-
идеален. У него могут возникнуть те или
иные проблемы, ему самому может быть
необходимо пройти личную терапию, он
может испытывать различные эмоции, на-
пример, от того, нравится ли ему клиент
или нет.

– Помогает ли вам знание психоло-
гии в повседневной жизни?

– Психолог – это человек, ко-
торый обладает определенны-
ми знаниями, и большой плюс,
если он может применить их в
своей жизни. Например, мне
знание психологии облегчает
строить отношениями с колле-
гами, студентами, клиентами,
призывает жить оптимистич-
нее, качественнее. И я ощущаю

свою востребованность: меня всегда с ин-
тересом слушают на различных предпри-
ятиях, куда сотрудников нашей кафедры
приглашают выступить в рамках психоло-
гического просвещения работников, а в
ВГУ на мои пары с удовольствием прихо-
дят студенты.

– Есть ли в мире те, кому не нужен
психолог и психологическая помощь?

– На мой взгляд, каждому человеку хотя
бы когда-нибудь может понадобиться
психологическая помощь, но
не каждый готов в этом при-
знаться. Особенно мужчины,
многие из которых обраще-
ние к психологу считают сла-
бостью. А ведь по факту это
сила и забота о себе. Ведь,
когда мы заболеем, мы обра-
щаемся к врачу или хотя бы к
провизору в аптеке. А если у
нас случается что-то в правовом поле, мы
ищем юридическую помощь. Чем же хуже
психологическая? Важно, чтобы клиент
был готов получить психологическую ус-
лугу. В то же время иногда некоторые
люди находят внутренние резервы пси-
хики и могут сами справиться с той или
иной ситуацией.

– Существуют ли какие-то правила у
психологов, которые они категоричес-
ки не могут нарушать?

– Да. Они определены этическим ко-
дексом психолога, законом об оказании
психологической помощи и, конечно, соб-
ственным уровнем морально-нравствен-
ного самоопределения.

– Как вы считаете, психологом рож-
даются или становятся?

– Я убеждена, что становятся. Ты, может
быть, интуитивно чувствуешь людей, но
чтобы реализовать определенные зада-
чи, нужны специальные знания.

Обучить психологии можно, главное –
желание и мотивация.

– Почему бы вы советовали абиту-
риентам выбирать специальность
«Психология» на факультете социаль-
ной педагогики и психологии ВГУ?

– Я считаю, что не стоит идеализиро-
вать нашу профессию. Непросто нести
ответственность за технику и методы

работы с человеком, за по-
лученную от него информа-
цию. Нужно еще уметь при-
нимать индивидуальные
особенности других людей
и работу оставлять на рабо-
те, понимая, что ты отвеча-
ешь не за выбор человека, а
за процедуру, которую про-
водишь в кабинете.

В то же время психология – это очень
интересно. Это не просто профессия. Она
влияет на личностное развитие самого
человека, помогает более эффективно
взаимодействовать с окружающими, быть
успешным.

– Спасибо за интересную беседу и с
профессиональным праздником вас!

Алеся ДУБРОВСКАЯ.
На снимке: Е.П. Милашевич.

Фото Натальи ТАРАРЫШКИНОЙ.

СТУДИЯ РАЗВИТИЯ ЛИЧНОСТИ КАФЕДРЫ ПСИХОЛОГИИ
предлагает следующие виды услуг на платной основе:

проекты для детей дошкольников и школьников по интеллектуальному, эмоционально-волевому, речевому развитию;
индивидуальные коррекционные и развивающие занятия;
индивидуальные психологические консультации;
тренинги для взрослых по различной тематике;
программы по семейным отношениям и личной эффективности;
обучающие семинары-практикумы и многое другое.

В работе студии задействован профессорско-преподавательский состав кафедры.
По всем вопросам обращаться:

г. Витебск, улица Чапаева, 30 (кафедра психологии).
Контактные телефоны:

8029 597-98-27 (Раиса Романовна), 8033 645-22-73 (Татьяна Яновна).
Более подробную информацию смотрите с помощью QR-кода.
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17 НОЯБРЯ – МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ СТУДЕНТА

Об этом и, конечно, о незабываемой студенческой жизни они
и рассказывают сегодня, отвечая на вопросы редакции.

1. Что для вас университет, и какие плюсы вы видите в том,
что вы студент?

2. Что мотивирует вас вставать на пары?
3. Что, с вашей точки зрения, должен уметь студент в первую очередь?

4. Какая самая вкусная еда в столовой?
5. В какую студенческую примету вы верите?
6. Какие качества цените в преподавателях?

7. Самое главное, чему вас научили в ВГУ.

«Студенты – главные люди в университете», – нередко говорит ректор ВГУ имени П.М. Машерова
Валентина Богатырёва, доктор экономических наук, профессор. И Валентина Васильевна абсолютно права,

ведь кто, как не молодежь, отстаивает честь, двигает вперед и всячески прославляет альма-матер на
различных площадках. Машеровцы проявляют себя и в науке, и в общественной деятельности, и в

творчестве, и в спорте… Они абсолютно разные, но всех их объединяет любовь к ВГУ.

Денис КИТАРОВ,
студент 4 курса ФМиИТ
Математика и физика были

его профильными предмета-
ми в школе, поэтому то, что
документы надо подавать на
ФМиИТ, было очевидно. Оста-
валось выбрать специаль-
ность, в конечном итоге ею ста-
ла «Прикладная информатика
(Программное обеспечение
компьютерных систем)».

Сегодня Денис – именной
стипендиат, активно занима-
ется научной деятельностью
(имеет 8 публикаций). Он при-
нимал участие в международ-
ных форумах и проектах: Зим-
няя школа по инженерным на-
укам Союзного государства в
Великом Новгороде, Молодеж-
ный форум союзного государ-
ства в Москве, Всероссийский
молодежный форум ШУМ в
Калининграде, Летний универ-
ситет в Красноярске. К слову, в
последнем студент стал побе-
дителем в номинации «Новый
и современный формат проф-
ориентационной работы» в
рамках защиты социальных
проектов.

Также Денис помогает орга-
низовывать профориентаци-
онные мероприятия на факуль-
тете, в частности проведение
мастер-классов по робототех-
нике и VR.

1. Для меня ВГУ – это люди:
студенты, преподаватели, со-
трудники... Без них универси-
тета нет. Мне нравится быть
студентом, ведь я могу пробо-
вать свои силы в разных на-
правлениях, расширяя круго-
зор. Могу не бояться ошибить-
ся или сделать что-то не то, тем
самым получая опыт и знания.

Могу общаться, обмениваться
мыслями, идеями с людьми
разных поколений. Могу путе-
шествовать по Беларуси, Рос-
сии, другим странам. Ну и как
студент я имею скидку в сту-
денческой столовой – это тоже
однозначный плюс.

2. Думаю, это не мотивация,
а скорее дисциплина и ответ-
ственность, а еще предвкуше-
ние того, что по дороге в уни-
верситет я смогу послушать
любимую музыку  – обычно
другого времени на это нет.

3. Студент должен уметь слу-
шать, задавать вопросы, доно-
сить свою мысль, рассказы-
вать. А еще он должен быть
вежливым.

4. Для меня самая вкусная
еда – пицца с колбасой, тво-
рожная запеканка и гуляш.

5. На входе в Белорусский
театр «Лялька» стоит статуя
старика Хоттабыча. Говорят,
если потрогать его бороду и
при этом пожелать успешной
сессии, так оно и будет. Но это
не точно. Более вероятно, что
если ты будешь работать на
протяжении всего семестра, то
на экзамене будет легче.

6. Ценю в педагогах отзыв-
чивость, когда они тратят свое
свободное время, отвечая на
вопросы или объясняя тему, в
которой ты хочешь глубже ра-
зобраться. Это всегда мотиви-
рует учиться еще лучше. Чув-
ство юмора тоже важно.

7. Самое главное, чему меня
научили, это быть ответствен-
ным. Ставить цели и старать-
ся их достигнуть, учиться на
ошибках, делать выводы. Бла-
годаря участию в различных
мероприятиях я стал лучше вы-
ступать на публике по сравне-
нию с собой прошлым. Это сде-
лало мою жизнь легче.

Дарья ПОЛУЯНОВА,
студентка 4 курса ХГФ

Даша в детстве была твор-
ческим, разносторонним ре-
бенком: занималась танцами,
спортивной гимнастикой, окон-
чила музыкальную школу с от-
личием. Но ей всегда нрави-
лось рисовать. Потому и выб-
рала специальность «Дизайн
предметно-пространственной
среды», чтобы не только изу-
чить общие правила и принци-
пы изобразительного искусст-
ва, но и узнать законы проекти-
рования интерьеров, с помо-
щью своих знаний о влиянии
различных стилей, света, цве-
та, деталей, а также эргономи-
ки воплотить чью-то мечту об
уютном доме в жизнь.

В свободное время Дарья
занимается танцами, участву-
ет в различных мероприятиях.
Еще одно увлечение – фото-
графия как с теоретической
(подготовила статью на тему
«Роль цвета и света в искусстве
фотографии»), так и с практи-
ческой стороны (награды на
Международном конкурсе фо-
тографий «Сохраненное.jpg» и
других). Также девушка полу-
ча е т  и м е н н у ю  с т и п е н д и ю
Ф. Скорины.

1. Для меня университет стал
одной большой, дружной се-
мьей, где всегда готовы по-
мочь. Когда задумываюсь, что
в следующем учебном году уже
выпускаюсь, меня одолевает
чувство тоски. Мне определен-
но будет не хватать атмосферы
студенчества, и я буду вспоми-
нать это время с теплотой и
трепетом.

Университет помогает рас-
крыть различные таланты и
дает возможность общаться с
огромным количеством людей.
Быть студентом – здорово, мы

можем пробовать, экспери-
ментировать, ошибаться, впи-
тывать в себя максимум зна-
ний и умений, опыт старших
поколений, что поможет в даль-
нейшем не только выстроить
успешную карьеру, но и быть
разносторонним человеком.

2. Вставать на пары мне по-
могает желание узнать что-то
новое для себя. А иногда и
понимание того, что если про-
пустить, то потом сложнее бу-
дет разбираться самому с той
или иной темой, а на паре все
объясняют и показывают.

3. Студент должен уметь пра-
вильно доносить свои мысли,
слушать и слышать, что ему со-
ветуют. Все преподаватели за-
интересованы в успехе своих
подопечных, особенно если ви-
дят, что ребятам не все равно.

4. Я очень люблю в нашей
столовой борщ, куриный би-
точек с сыром и все виды було-
чек! Но в целом мне по вкусу все
блюда.

5. Я  верю, что нельзя мыть
голову за день до экзамена,
чтоб не вымыть оттуда знания,
и что можно положить учебник
под подушку накануне, тогда на
утро все будешь знать. Но, че-
стно говоря, я уверена, что на-
деяться лучше на свои силы, а
не на приметы.

6. В преподавателях ценю от-
крытость, честность, отзывчи-
вость, готовность помочь, креа-
тивность, желание эксперимен-
тировать – не только в творче-
стве, но и в методах преподава-
ния того или иного предмета.

7. В ВГУ меня научили мыс-
лить творчески, никогда не
сдаваться и уверенно идти к
своей цели!

МАШЕРОВЦЫ О ВКУСЕ
СТУДЕНЧЕСКОЙ ЖИЗНИ
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Елизавета ВОРОНОВИЧ,
студентка 1 курса ФГиЯК
Специальность «Романо-

германская филология» де-
вушка выбрала неслучайно,
так как с первого класса по-
любила английский язык, и
он ей всегда легко давался. В
среднем звене школы она
углубилась в изучение рус-
ского языка, уже с седьмого
класса была почти уверена,
какую специальность и какой
университет выберет. И де-
лала все, чтобы претворить
эти планы в жизнь.

1. Университет – это уют,
индивидуальность, возмож-
ность, единство, реализация,
самобытность, история, твор-
чество, естественность, так-
тичность. Я очень благодарна
ВГУ и ФГиЯК за те возможно-
сти, которые они нам дают. За
«четыре времени любви» (как
говорят у нас на факультете о
студенческих годах) ты мо-
жешь реализовать себя в лю-
бой сфере: танцы, вокал, нау-
ка, спорт, ораторское искус-
ство и многое другое. Главное
– не упустить время. К сожа-
лению, оно пролетает очень
быстро.

2. У нас вторая смена! Мно-
гие с нашего факультета были

Анастасия ГУЛИС,
студентка 2 курса ФХБиГН

Свой факультет и специаль-
ность выбрала потому, что лю-
бит химию и биологию, а в
будущем хочет учить детей.
Примером для нее стала  учи-
тельница химии Т.С. Горелы-
шева (средняя школа №33
г. Витебска).

Помимо учебы Настя зани-
мается наукой, принимает уча-
стие в конференциях и раз-
личных мероприятиях, волон-
терских акциях,  представляла
свой факультет на универси-
тетском этапе конкурса «Сту-
дент года ВГУ».

1. Университет для меня –
второй дом, где всегда теплая
атмосфера, приятные люди и
много всего интересного. Это
место силы, где невозможно
грустить. В каком настроении
туда не придешь, уже через
несколько минут ты будешь
счастлив!

Быть студентом – это очень
почетно. Это возможность са-
моразвиваться, вкладывать
в свое будущее, находить
друзей, мечтать, познавать
новое и просто радоваться
жизни.

Я ценю каждую возмож-
ность и стремлюсь ее ис-
п о л ь з о в а т ь ,  ч т о б ы  с т а т ь
лучшей версией себя и воп-
л о т и т ь  в  ж и з н ь  в с е  с в о и
мечты.

2. У меня есть цель – стать
профессионалом в своей об-
ласти. Я знаю, что посеще-
ние занятий и активное уча-
стие в студенческой жизни
помогут мне продвинуться в
этом направлении. Будущие
перспективы, возможности
для личного роста, друзья,
огромный интерес к пред-

расстроены, что придется воз-
вращаться домой поздно, но
не я. По моему мнению, если
есть такая замечательная воз-
можность поспать, то нужно ею
пользоваться! Да и задания
можно делать два дня – вече-
ром после пар и утром до. А
если серьезно, то меня моти-
вируют сам университет, его
атмосфера, люди. Когда от-
крываю глаза и представляю
свой день, на моем лице появ-
ляется улыбка. Я быстро под-
скакиваю с кровати, ведь
нельзя потерять ни минутки!

3. Я считаю, студент в пер-
вую очередь должен уметь кон-
тролировать свои эмоции,
мочь совладать с ними в лю-
бой ситуации, ведь в универ-
ситете жизнь кипит, а с нею и
эмоции!

4. Пожалуй, меня можно на-
звать тем самым голодным
студентом... И от лица вечно
голодного заявляю, что наи-
вкуснейшее блюдо в нашей
столовой – жареный карто-
фель!

5. Думаю, я тот человек, кото-
рый не верит в приметы. Я
просто знаю, что если ты бу-
дешь уважительно относиться
к преподавателям, студентам,
вахтерам и уборщикам поме-
щений (а ведь это так важно),
то и к тебе будут относиться
хорошо!

6. По моему мнению, самое
приятное для студента – это
понимание со стороны препо-
давателя, ответственное отно-
шение к своей работе и работе
других.

7. Я уже поняла, что главное
– не бояться, раскрываться и
реализовываться! За смелость
и решительность никто не осу-
дит.

стоящей работе – все это
мотивирует меня вставать на
пары, и неважно, что там за
окном: солнце, дождь или
снег.

3. Думаю, в первую очередь
студент должен уметь нахо-
дить общий язык с людьми
любого возраста. А еще обя-
зан найти выход из любой
ситуации.

4. Вся еда в нашей столовой
очень вкусная. Мои любимые
блюда – рассольник и гуляш с
картофельным пюре.

5. Я верю, что за сутки до
экзамена не надо мыть голову;
что надо класть в обувь 10 копе-
ек под пятку и заходить в ауди-
торию с левой ноги; что перед
экзаменом следует посыпать
зачетку солью.

6. Ценю в преподавателях
чувство юмора, потому что это
очень располагает к себе, про-
фессионализм, отзывчивость,
преданность своему делу, на-
стойчивость, искренность и
общительность.

7. В ВГУ мне дали не только
знания по специальности, но и
научили любить свою будущую
профессию, университет, стра-
ну, помогать тем, кто нуждается
в помощи, и весело проводить
свободное время.

Дэн ЦЗЯЦЗЯ,
студентка 4 курса ФОИГ
Девушка прилетела в Бела-

русь в 2022 году:  до этого на
протяжении трех лет училась
в университете в Китае, те-
перь столько же предстоит
отдать учебе здесь.

Она выбрала специальность
«Музыкальное искусство, рит-
мика и хореография», потому
что очень любит петь и про-
фессионально занимается во-
калом.

1. В китайском университе-
те я учила китайский и анг-
лийский языки, немного рус-
ский. Приехав же сюда, я каж-
дый день узнаю все новые
слова по-русски, а еще посе-
щаю концерты. Здорово, что в
Витебске есть и филармония,
и театр, и ежегодные фести-

вали. Поэтому для меня ВГУ –
это различные возможности.
Быть студентом – здорово, по-
тому что ты можешь этими воз-
можностями пользоваться: по-
сещать различные мероприя-
тия, путешествовать. Как, на-
пример, я приехала в далекую
Беларусь и уже объездила не-
мало городов. Жить мне нра-
вится в Витебске, а гулять по
Минску.

Учеба очень важна, ежеднев-
но у нас проходит много заня-
тий, в том числе хоровых – что
особенно нравится. Но все
равно мы успеваем  отдыхать,
вместе с нашими педагогами
посещать музеи, театр и т.д.

2. Меня мотивирует чувство
долга. Я знаю, что должна
встать и пойти учиться.

3. Студент должен внима-

тельно слушать преподавате-
лей.

4. Это сосиски в тесте. Готова
кушать их каждый день.

5. Я считаю, что если не по-
сещать занятия, не слушать
преподавателей и не зани-
маться самостоятельно, то ты
ничего не усвоишь и не полу-
чишь хороших отметок. Но есть
и те, кто верит, что можно по-
молиться или ту же книгу под
подушку положить, и это помо-
жет.

6. Преподаватель должен
быть добрым, интересным,
готовым всегда помочь сту-
дентам. Например, у меня
много вопросов по русскому
языку, и педагоги всегда по-
могают мне и другим китайс-
ким студентам. В первую оче-
редь это Татьяна Денисенко в

Витебске и Ирина Ма в Ки-
тае. А еще здорово, что наши
педагоги часто проводят
свободное время вместе с
нами, посещая различные
культурные заведения и ме-
роприятия.

7. В ВГУ я учусь независи-
мости и самостоятельности.
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17 НОЯБРЯ – МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ СТУДЕНТА

МАШЕРОВЦЫ О ВКУСЕ
СТУДЕНЧЕСКОЙ ЖИЗНИ

Алина ИСАЧЕНКО,
студентка 3 курса ФСПиП

Алина, будучи школьницей,
поняла, что ей интересна пси-
хология, потому активно гото-
вилась к поступлению именно
на ФСПиП. Девушке нравится
знакомиться с новыми людь-
ми, помогать им, она легко на-
ходит контакт с любым челове-
ком. Неслучайно именно Али-
на является командиром во-
лонтерского клуба «СВЕТ»
(«Сердца Волонтеров Едины
Теплом»). Также студентка го-
товит статьи для журналов, при-
нимает активное участие в жиз-
ни факультета и университета.

1. Университет  –  это моя
отдушина, возможность полу-
чать образование, развивать-
ся, весело и интересно прово-
дить время, узнавать много
нового и полезного, дружить,
взрослеть, учиться самостоя-
тельности. Быть студентом –
это начинать чувствовать свою
ответственность за сделанный
выбор, за свою деятельность
и людей рядом.

Владимир ТОМКО,
студент 3 курса ФФКиС
ФФКиС да и сам универси-

тет ему помог выбрать тренер
Виктор Москалев, который
тоже здесь учился. Благодаря
Виктору Владимировичу мо-
лодой человек еще с детства
полюбил поездки на соревно-
вания, новые знакомства, чув-
ство соперничества. Если рань-
ше Володя занимался боксом,
то, поступив в университет, на-
шел себя в туризме, получил
1 взрослый разряд, в настоя-
щий момент трудоустраивает-
ся на работу тренером по ту-
ризму во дворец молодежи.

Одни из ярких впечатлений
студента – возможность побы-
вать на открытом уроке у Пре-
зидента на тему «Историческая
память – дорога в будущее»,
«Летний университет» в Крас-
ноярске  и патриотический фо-
рум «Мы помним» (Псков).

1. Университет – это место,
где открывается возможность
реализовать и показать себя,
главное правильно ею восполь-
зоваться. Я горжусь, что посту-
пил именно в ВГУ. Пока мы
молоды, надо брать от жизни
все. Потому для меня студен-
чество – это свобода, возмож-
ность повзрослеть, научиться
чему-то новому, стать самосто-
ятельнее, побывать где-либо и
даже заработать. К примеру,
так как я состою в БРСМ, то
смог принять участие в произ-
водственном проекте «Атлант»,
благодаря которому получил
свои первые средства.

2. По утрам мне помогает
проснуться обязательная про-
бежка, понимание, что можно
успеть многое, и боязнь отчис-
ления (шучу).

3. Студент должен ответствен-
но относиться к своим обязан-
ностям, уметь усваивать ин-
формацию и приспосабли-
ваться к возможным трудно-
стям, быть вежливым.

4. Для меня это «Ножка в до-
рожку» и молочный коржик. А
вообще сам люблю готовить
(студент все-таки).

5. Я верю в то, что, как говорит
наш ректор, студенческая
жизнь – вкусная. Для меня она
такая и есть, спасибо Валенти-
не Васильевне за это.

6. С моей точки зрения, глав-
ные качества педагогов – от-
зывчивость, стрессоустойчи-
вость, коммуникабельность,
умение понимать. Преподава-
тели нашего факультета всеми
ими обладают.

7. Самое главное, чему меня
научил наш университет, – это
дисциплина.

2. Вставать на пары меня
мотивирует  возможность са-
моразвиваться, учиться, об-
щаться, узнавать что-то неиз-
веданное, весело проводить
время.

3.  Я считаю, студент должен
быть общительным, не боять-
ся знакомиться с новыми
людьми и с чем-то новым, не
стесняться задавать вопросы
преподавателям, если что-то
непонятно или хочется знать
больше. В этот период нужно
брать от жизни максимум.

4. У нас разнообразный вы-
бор еды, найти что-то себе по
душе и вкусу сможет любой
гурман. Мне больше всего нра-
вятся супы и выпечка.

5. Я еще со времен школы
знаю, что перед экзаменом
нельзя стричься и мыть воло-
сы, иначе вымоешь все знания
из головы. Это правило соблю-
дали еще мои мама и бабушка.
Думаю, оно помогает.

6. Считаю, что на нашем
факультете работают самые
понимающие, комфортные и
толерантные люди. Они знают
подход к каждому, всегда мо-
гут поддержать и помочь, най-
ти твои сильные стороны и
развить твой талант и инте-
рес. Именно это я и ценю.

7.  ВГУ – это семья. Тут меня
научили ценить время, свое
окружение, дружбу и людей
рядом, привили тягу к получе-
нию новой информации и
знаний. Я научилась находить
позитив и радоваться каждо-
му моменту.

Ольга САЛТАНОВА,
студентка 2 курса ПФ

Девушка с детства занима-
лась музыкой и танцами, меч-
тала развиваться в этом на-
правлении, потому и выбрала
специальность «Музыкальное
искусство, ритмика и хореогра-

фия». Оля является старостой
своей группы и председателем
профбюро факультета, состоит
в студии эстрадной песни
«Шанс» и сводном танцеваль-
ном коллективе «Ритм», увлека-
ется настольным теннисом.

1. ВГУ – большая дружная
семья, которую невозможно не
полюбить с первого же дня. Это
место, где я проживаю одни из
самых запоминающихся и зна-
чимых моментов своей жизни,
получаю не только знания, но и
приобретаю навыки, которые
мне понадобятся в будущем.
Студенческая жизнь учит об-
щительности, умению мыслить
и налаживать контакты с раз-
личными людьми, осваивать-
ся в новых условиях. Если ты
студент, то твоя жизнь напол-

нена новыми возможностями.
2. Вставать на пары меня мо-

тивирует то, что на занятиях я
получаю много новых интерес-
ных знаний, которые понадобят-
ся мне не только в будущей про-
фессиональной деятельности,
но и в целом в жизни.

3. Студент должен уметь со-
вмещать полезное с приятным.
Полезное – знания, теорети-
ческая и практическая подго-
товка, а приятное – отдых. Важ-
но не забывать давать себе
возможность отвлечься, тогда
процесс обучения будет мак-
симально эффективным.

4. Вкусная еда – это путь к
сердцу. Я люблю котлеты с
пюре, а в столовой ВГУ это
блюдо готовят великолепно.

5. Я верю не в приметы, а в то,

что студенты должны учиться
во время семестра, посещать
все лекции, внимательно слу-
шать преподавателей и конс-
пектировать материал.

6. Наши преподаватели, эк-
сперты в своих областях, все-
гда готовы помочь студентам.
Благодаря их поддержке и на-
ставничеству я развиваюсь и
становлюсь более уверенной в
своих способностях, они со-
здают стимулирующую и под-
держивающую обучающую
среду, где мы чувствуем себя
комфортно.

7. Я учусь всего второй год, но
даже за это время в универси-
тете я повысила общий уровень
своей образованности, научи-
лась быстро впитывать знания,
думать и анализировать.
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Анна ГАНИЧ,
студентка 2 курса ЮФ

Девушка безумно рада, что в
свое время родители и близ-
кие люди помогли принять
правильное решение и выб-
рать юрфак ВГУ, где каждый
может проявить себя. Помимо
учебы Аня активно участвует во
многих мероприятиях (конфе-
ренции, круглые столы и т.д.)
как в Беларуси, так и в России,
занимается научной работой и
спортом (боевые искусства),
имеет скидку на обучение в
размере 40%.

1. Университет для меня  –
это, прежде всего, люди, кото-
рые дарят мне эмоции и помо-
гают раскрыться,  обратить
внимание на свои сильные и
слабые стороны. Здесь у меня
есть возможность обзавестись
знакомствами не только в про-
фессиональной сфере, но и
просто получить опыт общения.
Именно университет является
первой ступенью на пути ста-
новления меня как самостоя-
тельного человека. А главное
преимущество того, что я сту-
дент, – свобода действий.

2. Вставать на пары меня
мотивируют поставленные
цели.

3. Для студента важно на-
учиться адаптироваться под
различные ситуации, уметь
договариваться и принимать
чужую позицию (особенно с
преподавателями).

4. После практических заня-
тий вся еда вкусная, особенно
у нас в столовой.

5. Я не верю в студенческие
приметы, доверяю только себе
и своим знаниям.

6. Мои любимые качества в
преподавателях – юмор и на-
личие богатого профессио-
нального опыта, особенно на
практике.

7. Самое главное, чему я на-
училась в университете, – это
понимание, что рассчитывать
нужно только на себя и пред-
принимать хоть какие-то шаги,
если это в моих силах. Еще
важно быть благодарным тем,
кто готов прийти на помощь в
нужный момент.

АРТ-ОСЕНЬ ВГУ 2023

По итогам конкурса «Курс
молодого студента» первое
место разделили факультет
обучения иностранных граждан
и факультет математики и ин-
формационных технологий.
Сегодня представители ко-
манд-победителей раскрыва-
ют секреты своего успеха.

Александр РУДЕНКОВ,
студент 1 курса ФМиИТ:
– Подготовка к конкурсу у на-

шей команды не заняла много
времени. Хотелось бы отметить
колоссальный вклад и бесцен-
ную помощь старшекурсников
ФМиИТ, которые оказывали нам
важное содействие в организа-
ционной деятельности: ребята
занимались составлением ин-
дивидуального и общего плана
репетиций, указывали на наши
«шероховатости» и помогали их
отшлифовать. Концепция наше-
го номера была таковой: Бог об-
ращается к ангелу с просьбой
придумать нечто идеальное. Тот,
в свою очередь, решает создать
студента и приобщить его к сту-
денческой жизни. Сделать это
не так просто, ведь существует
демон, который всегда готов
внести «уйму волнений и не-
послушаний». По ходу повество-
вания лирический образ студен-
та проходит стадии непонима-
ния, страха, вдохновения и осоз-
нания. Осознания того, что сту-
денческая жизнь – это тысячи
разных возможностей, которые
ни в коем случае нельзя упускать!
Мы воплотили свою идею как
через диалоги главных героев,
так и через хореографию, само-
стоятельно придуманные песни
и стихи, а также через звучание
живой музыки.

ДРУЖБА. ТВОРЧЕСТВО. УСПЕХ
Одно из запоминающихся мероприятий этой осени – фестиваль студенческого
творчества «АРТ-осень ВГУ 2023», благодаря которому у каждого машеровца
была возможность не только окунуться в невероятную, яркую и неповторимую

атмосферу праздника и веселья, но и показать себя, свои таланты и
способности, а также побороться за звание лучшего.

Фото- и видеоре-
портаж с концерта

смотрите
с помощью QR-кода.

На КМС, конечно, чувствова-
лась конкуренция,  царила ат-
мосфера азарта и дружеского
соперничества. Воздух как ни-
когда был наполнен творче-
ством и созиданием.

Я уверен, что фундамент на-
шего успеха был заложен стар-
шекурсниками и руководством
факультета. Если рассматри-
вать нашу команду как меха-
низм, то он работал без осечек.
Каждый «винтик» и «болтик»
ответственно выполняли свои
обязанности, лаконично гар-
монируя в рабочем процессе.
Думаю, это и есть формула ус-
пеха. И мы ей воспользовались!

Ислам СРАШОВ,
студент 3 курса ФОИГ:

– На протяжении двух не-
дель готовиться к КМС нам
помогала Татьяна Денисенко,
старший преподаватель ка-
федры русского языка как ино-
странного, которая с самого
первого дня настраивала нас
на отличный результат. В на-
шей команде были ребята из
Узбекистана и Китая, которые
очень быстро подружились

между собой. Мы все вместе
продумывали сценарий и
творческие номера нашего вы-
ступления, с помощью которо-
го хотели познакомить других
ребят, а также зрителей в зале
с особенностями наших куль-
тур. Выходя на главную сцену
ВГУ, каждый участник нашей
команды стремился показать,
что мы, иностранные студен-
ты, открыты к общению и все-
гда рады новым знакомствам.
Границ и барьеров между
нами нет и быть не может, по-
тому что нас всех объединила
наша любимая альма-матер.
Атмосфера на мероприятии
была просто потрясающая. Бе-
зусловно, на конкурсе чувство-
вался дух соперничества, вме-
сте с тем каждый из нас в лю-
бую минуту был готов прийти
на помощь другому, если в этом
была необходимость.

По моему мнению, все ко-
манды показали себя достой-
но. Лично мне очень понрави-
лись выступления педагоги-
ческого факультета и факуль-
тета физической культуры и
спорта. Если говорить о том,
ожидали ли мы такого резуль-
тата, то, скорее всего, нет.
Нам просто хотелось хорошо
выступить, для нас было важ-
но само участие. Поэтому
победа стала приятной неожи-
данностью.
Виктория АЛЕКСАНДРОВА.

Фото Натальи
ТАРАРЫШКИНОЙ.
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ВОСПОМИНАНИЯ О СТУДЕНЧЕСТВЕ

КТО НЕ БЫЛ СТУДЕНТОМ,
ТОМУ НЕ ПОНЯТЬ…

 Вспомнить хотя бы то, как мы, студенты, во время летней
диалектологической практики на протяжении нескольких

недель жили  в одной из деревень Витебского района
и не только общались с местными жителями,

чтобы записать известные им произведения устного
народного творчества, но и ежедневно продумывали меню,

а также готовили завтраки, обеды и ужины
(в достаточно больших объемах) для всех участников
нашей фольклорной экспедиции и чувствовали себя

при этом настоящими поварами. Признаюсь, вкус тех тонких,
румяных и ажурных блинчиков на парном молоке,

которые однажды «наколдовали» наши парни-одногруппники,
знающие толк в кулинарии, я помню по сей день.

Есть что рассказать о студенческом времени
преподавателям и сотрудникам ВГУ имени П.М. Машерова.

Сегодня выпускники нашего университета делятся
с читателями газеты «Мы і час» своими яркими

воспоминаниями, сохранившимися с той важной,
насыщенной, интересной и просто
замечательной поры студенчества.

Оксана СОСНОВСКАЯ,
специалист ФОИГ:

– В свое время я поступала
в наш университет на фило-
логический факультет (спе-
циальность «Русский и бе-
лорусский язык и литерату-
ра»). Школу окончила с се-
ребряной медалью, поэтому
успешно прошла собеседо-
вание и стала первокурсни-
цей. За годы студенчества
случалось всякое и запомни-
лось, конечно, многое. К при-
меру, как мы всей группой на
первом курсе отправились на
сельскохозяйственные рабо-
ты в агрогородок Ольгово. И
там один из наших препода-
вателей поправил меня, что
этот сорт яблок не «слаже», а
«слаще», чем другой. Не знаю
почему, но до этого я именно
так образовывала сравни-
тельную форму прилагатель-
ного «сладкий». В то же время

я узнала, что и слово «тапка»
женского рода!

Со многими одногруппни-
ками мы и сегодня общаемся
в мессенджерах, а на юби-
лейные даты встречаемся, на-
пример, в прошлом году, ког-
да нашему выпуску было 20
лет. Мы всегда были очень
дружны. Будучи студентами,
поздравляли друг друга с
днем рождения: накануне со-
бирали деньги на подарок, а
после пар все вместе делали
сладкий стол.

Отмечу, что наша группа была
не только дружная, но и очень
сильная в плане учебы. Так, из
восемнадцати ребят восемь
завершили обучение в универ-
ситете, получив «на выходе»
дипломы с отличием.

Помню еще, что на первом
курсе у нас была «черная»
среда. Это был тот день, ког-
да были самые сложные на
тот момент пары, которые
вели такие преподаватели, как
И.Л. Лапин, Н.Е. Минина и
Ч.А. Замостик. На эти занятия
невозможно было не прийти,
и весь день ты находился в
жутком напряжении. Запом-
нился мне и мой первый экза-
мен по истории зарубежной
литературы у И.Л. Лапина. Я
тогда очень боялась, что не
сдам, заранее предупредила
об этом всех домашних, но в
результате получила «пятерку».

Это было незабываемо! Именно так я бы описала мои студенческие годы на факультете белорусской
филологии и культуры в нашем университете, которые, к сожалению, пролетели довольно стремительно,

но остались в памяти, конечно же, навсегда.

Сергей ДОРОФЕЕВ,
доцент кафедры

фундаментальной
и прикладной биологии:
– Это было лето 1982 года и

учебно-полевая практика на
базе деревни Полтево Шуми-
линского района. Кстати, до
места дислокации мы добира-
лись довольно экзотическим
способом: по Западной Двине
на барже, куда грузились не

Ольга КАСПЕРСОН,
заведующий Ботаническим

садом Витебского госу-
дарственного университе-
та имени П.М. Машерова:

– В студенческие годы я при-
нимала активное участие в раз-
личных мероприятиях, которые
проходили на биологическом
факультете и в университете в
целом. Среди них особенно
теплые и радостные воспоми-
нания остались от «Посвяще-
ния в студенты» (на старших
курсах я выступала в качестве
ведущей), «Праздника уро-
жая», «Масленицы» и многих
других. Для меня это было за-
мечательное время интересных
знакомств, новых свершений и
открытий, светлых надежд и
мечтаний, которое останется в
моей памяти навсегда.

Еще не могу не вспомнить
период полевых практик, одной
из баз проведения которых была
деревня Щитовка Сенненского
района. В ту пору студенты мог-
ли не только проводить необхо-
димые исследования, но и хо-
рошо и весело отдыхать.

Так вот однажды наша смена
совпала с праздником Ивана
Купалы. И преподаватели ВГУ
вместе с активными студента-

только наши преподаватели и
студенты, но и все личные вещи,
оборудование, снаряжение. Та-
ким образом нас везли на бук-
сире 35 километров до пункта
назначения вниз по реке. А уже
по прибытии на место от прича-
ла и до деревни на расстоянии
200 метров мы выстраивались
друг за другом и передавали по
цепочке все, что привезли с
собой. Затем разбивали поле-
вой лагерь. Студенты жили в
палатках (нам даже ночные за-
морозки были не страшны), го-
товили еду на костре, проводи-
ли необходимые исследования
(ловили рыбу, а также мышей и
кротов, из которых делали туш-
ки). Несмотря на непростые ус-
ловия проживания, нам было
очень интересно и весело. Ду-
маю, не все современные моло-
дые люди смогли бы выдер-
жать такое испытание длиною в
сорок дней.

ми решили организовать не-
большой концерт, в рамках ко-
торого проводился конкурс
костюмов, сделанных из под-
ручных материалов. А наш
преподаватель Леонард Ми-
хайлович Мержвинский ре-
шил из пластиковых бутылок
смастерить «папарать-кветку»
и спрятать ее в лесу. И моло-
дые люди, которые хотели ис-
полнения своего самого завет-
ного желания, а также безза-
ботной и веселой студенчес-
кой жизни, отправились на
поиски. К сожалению, в ту ночь
этот «цветок» никто так и не
нашел, а все потому, что педа-
гог забыл, куда его припрятал.
Кстати, обнаружили мы его
только спустя несколько дней.
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К настоящему времени один
из самых ярких и запоминаю-
щихся проектов, в котором был
задействован молодой чело-
век (и благодаря которому стал
обладателем специального
приза университета «Docendo
discimus» в номинации «Про-
ект года ВГУ»), – команда КВН
«Обратите внимание». Участ-
ники которой на протяжении
нескольких лет достойно пред-
ставляли родную альма-матер
на различных площадках как в
Беларуси, так и за ее предела-
ми, а в настоящее время нахо-
дятся в творческом отпуске.

Я поговорила с Дмитрием об
уровне студенческого юмора в
ВГУ, курьезных случаях во вре-
мя выступления квнщиков и
многом другом.

– Чем сегодня живет сту-
денческая лига КВН в ВГУ?

– Студенческая лига КВН в
нашем университете существу-
ет уже на протяжении 26 лет. За
последние годы она значи-
тельно расширила географию
команд-участников и, можно
сказать, приобрела междуна-
родный уровень. К примеру, в
прошлом году к нам приезжа-
ли представители Псковского
государственного университе-
та. Сегодня в КВН приходят
совершенно разные ребята, ко-
торые быстро учатся и практи-
чески сразу привыкают к со-
временному юмору. В целом
как редактор Открытого чем-
пионата команд КВН ВГУ

8 НОЯБРЯ – МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ КВН

С ЮМОРОМ ПО ЖИЗНИ
Дмитрий БЕЛЯКОВ, педагог дополнительного образования отдела

студенческого творчества и культурно-досуговой деятельности, руководитель
студенческой лиги команд КВН, выпускник нашего университета,

с самого детства увлекался КВНом. Сперва он старался не пропускать ни одного
выпуска телепередачи «Клуб Веселых и Находчивых», а в школьные
и студенческие годы активно выступал на сцене с юмористическими

миниатюрами и шутками в составе различных команд.
могу сказать, что многие наши
команды (в настоящее время
их 10) находятся на хорошем
уровне и могут представлять
наш университет спокойно,
уверенно и четко.

– На ваш взгляд, каким
должен быть современный
квнщик?

– Любознательным, усидчи-
вым, целеустремленным, доб-
рым, ответственным, с пытли-
вым умом и широким кругозо-
ром. Также важно любить то,
чем занимаешься, иначе ни-
чего не получится.

– Откуда обычно квнщики
черпают вдохновение для
написания шуток и юмори-
стических миниатюр?

– Вдохновение каждый из
нас находит в разном: одни
слушают музыку, другие чита-
ют мировые новости. По факту
это наблюдение за тем, что
происходит вокруг тебя, не-
стандартное видение и пони-
мание мира.

– С какими курьезными
ситуациями за то время,
пока вы в КВНе, вам прихо-
дилось сталкиваться?

– В основном это были ка-
кие-то технические моменты:
иногда у ребят выключались
микрофоны, они забывали
шутки или путали слова, од-
нажды у одной из участниц не
застегивался замок на платье
и многое другое. Это те ситуа-
ции, которые требовали от
квнщиков смекалки и незамед-

лительного решения.
– КВН для вас сегодня –

это…
– КВН для меня – это моя

жизнь, мои друзья и знако-
мые, лучшие моменты, о кото-
рых мне всегда приятно вспо-
минать.

– Расскажите о ваших пла-
нах на ближайшее будущее.

– Я планирую и дальше за-
ниматься развитием студен-
ческой лиги команд КВН ВГУ,
потому как для этого есть все
предпосылки: и материально-
техническая база, и достаточ-
но хороший уровень подготов-
ки команд. Хотелось бы про-
двигать бренд КВН ВГУ, чтобы
талантливые, творческие и
перспективные машеровцы с
хорошим чувством юмора по-
коряли в данном направлении
новые высоты.

– Спасибо за беседу.
Виктория

АЛЕКСАНДРОВА.
Фото Натальи

ТАРАРЫШКИНОЙ.

Анастасия БЕРЕСНЕВА,
заместитель декана
по воспитательной

работе ФГиЯК:
– Я очень хорошо помню

свою визитку первокурсни-
ков. А дома до сих пор в ко-
робке с бумажными «воспо-
минаниями» (распечатками,
записками и открытками сту-
денческих лет) у меня хра-
нится наш сценарий, напи-
санный вручную в стихотвор-
ной форме. Запомнился и
один случай, который произо-
шел во время контрольной
работы по русскому языку,
который нам преподавал Ле-
онид Михайлович Вардомац-
кий. Мы тогда учились по учеб-
нику Д.Э. Розенталя. Так вот
на контрольной я спрятала эту
книгу под парту в качестве
шпаргалки, а уходя на следу-
ющую пару, забыла ее заб-
рать. Вернувшись за учебни-
ком через пару, к сожалению,
я его не нашла.

Еще одна моя студенческая
история связана с тем, как
преподаватель по фонетике
буквально заставила меня
усомниться в себе. Дело в том,
что до моего поступления в
университет я была уверена,
что являюсь обладательни-
цей достаточно красивого
почерка, потому как букваль-
но с раннего детства правиль-
но и аккуратно выводила каж-
дую букву в прописях. В шко-
ле я всегда занималась офор-
млением различных поздра-
вительных открыток и стен-
газет. Однако мой препода-
ватель Наталья Николаевна
Корзун посчитала иначе и од-
нажды на паре по фонетике
сказала: «У вас такой неакку-
ратный почерк, словно вы
приехали из деревни». Для
меня услышать это было нео-
жиданно и неприятно (мало
того, что у меня красивый по-
черк, так я еще и коренная
витебчанка). Видимо, поэто-
му этот случай я запомнила на
всю жизнь.
Виктория АЛЕКСАНДРОВА.

Фото Натальи
ТАРАРЫШКИНОЙ.
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ИНТЕРВЬЮ

С ПРИЦЕЛОМ НА БУДУЩЕЕ
Спортсменки, активистки и просто красавицы!.. Думаю, именно так можно описать Ольгу и Юлию

ГРИГОРОВИЧ, первокурсниц факультета физической культуры и спорта ВГУ имени П.М. Машерова,
победительниц университетской олимпиады по физической культуре, которые на протяжении последних

трех лет усердно и довольно успешно занимаются пулевой стрельбой из винтовки.
Примечательно, что в этот вид спорта девушки пришли совершенно случайно.

Хотя, как им кажется, случайности не случайны. Видимо, все-таки так распорядилась сама судьба.
О ежедневных тренировках, конкуренции на линии огня, дружбе, учебе в университете,

мечтах и планах на будущее – в разговоре с талантливыми и целеустремленными сестрами.

Как давно вы занимае-
тесь пулевой стрельбой?
Почему выбрали именно
этот вид спорта?

Ольга: «Это была очень ин-
тересная история. Однажды
я и Юля ехали в гости к ба-
бушке и по дороге разгово-
рились с пожилым мужчиной
(нашим будущим тренером),
который предложил нам
прийти на пробное занятие в
тир. Мы согласились и с тех
пор пять раз в неделю по два
часа оттачиваем свое мас-
терство».

Юлия: «Отмечу, что до это-
го мы занимались спортив-
ным ориентированием и яв-
лялись участницами образ-
цового хореографического
ансамбля «Рамонки». Одна-
ко наступил тот момент, ког-
да, в силу определенных об-
стоятельств, нам пришлось
сменить сферу своих инте-
ресов. В настоящее время
мы достаточно успешно выс-
тупаем на различных сорев-
нованиях по пулевой стрель-
бе, которые проходят в об-
ластных центрах и столице
нашей страны, и останавли-
ваться на достигнутом, ко-
нечно же, не собираемся».

Какие качества, по ваше-
му мнению, помогают вам
достигать поставленных
целей?

Ольга: «В первую очередь
это вера в себя, старатель-
ность, трудолюбие и желание
работать на результат. А еще
важно никогда не сдаваться».

Юлия: «Считаю, что это та-
кие качества, как уверенность
в себе, настойчивость и
стремление к цели».

Как вы предпочитаете
проводить свое свободное
время?

Ольга: «Я очень активный
человек, поэтому не занима-
юсь спортом только в том слу-

чае, если болею. Что касается
хобби, то мне нравится вязать
крючком. Кстати, у меня уже
есть целая коллекция вязаных
игрушек».

Юлия: «Я считаю, что жизнь
– это постоянное движение. А
вот свободное время предпо-
читаю проводить с родными и
близкими людьми, а также за
чтением книги или просмот-
ром фильма».

Расскажите о ваших взаи-
моотношениях с сестрой.
Насколько вы дружны? Есть
ли между вами конкуренция?

Ольга: «На соревнованиях
мы всегда выступаем друг про-
тив друга. И это сложно, осо-
бенно, когда идет борьба за
первое место, а в конце оказы-
вается, что ты обошла сестру
всего на одно очко. Или она
тебя.

Я считаю Юлю самым близ-
ким и дорогим для меня чело-
веком. Между нами нет конку-
ренции, потому что мы всегда
и во всем поддерживаем друг
друга, будь то спорт либо уче-
ба».

Юлия: «Оля – это частичка
меня. Если бы мы не дружили
и не помогали друг другу, это
было бы невыносимо. Конку-
ренция у нас только на линии
огня. И даже несмотря на то,
что мы часто выступаем со-
перницами, всегда друг другу
желаем удачи  и отличных ре-
зультатов, постоянно пережи-
ваем одна за одну».

Почему вы сделали выбор
в пользу ВГУ имени П.М.
Машерова? Что вам больше
всего запомнилось за не-
сколько месяцев учебы?

Ольга: «Я и Юля поступили в
Витебский государственный
университет без вступитель-
ных испытаний по результа-
там университетской олим-
пиады. Вместе с тем я всегда
была уверена, что ВГУ – это
лучший университет. И уже
на собственном опыте в этом
убедилась. Здесь созданы
все условия для всесторон-
него развития каждого сту-
дента. Особенно хочется от-
метить ту непередаваемую
атмосферу, которая царит на

всех массовых мероприяти-
ях, благодаря которой ты чув-
ствуешь себя значимой час-
тичкой большой и дружной
семьи Машеровцев».

Юлия: «Я выбрала ВГУ, по-
тому что здесь учились мои
мама и тетя. Приятными бону-
сами стала победа в универси-
тетской олимпиаде и тот факт,
что тир, где мы тренируемся,
расположен совсем недалеко
от нашего корпуса.

Хотелось бы отметить дос-
тойный профессорско-препо-
давательский состав, а также
отличных ребят, которые учат-
ся в нашей группе и на факуль-
тете в целом. Мне нравятся все
дисциплины, которые мы изу-
чаем. К тому же на каждом за-
нятии нас учат быть единой
командой. И это на самом деле
очень здорово».

О чем вы сегодня мечтае-
те и кем видите себя после
завершения обучения в уни-
верситете?

Ольга: «Мечтаю о мно-
гом… К примеру, о собствен-
ном спортивном комплексе и,
конечно же, о мирном небе
над головой. В будущем вижу
себя добрым, честным, от-
ветственным, квалифициро-
ванным и нескучным педаго-
гом».

Юлия: «Я мечтаю о пони-
мающем спутнике жизни, до-
стижении поставленных це-
лей и полете на самолете.
После получения высшего
образования вижу себя
классным педагогом, кото-
рый обязательно воспитает
будущих чемпионов».

Спасибо за интересную
беседу!

Виктория
АЛЕКСАНДРОВА.

На снимке: сестры
Григорович.

 Фото из личного архива
респондентов.


